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El próximo 25 de septiembre 
más de 359 000 espirituanos 
podrán refrendar el Código de 
las Familias

El Centro de Estudios de 
Energía y Procesos Industriales 
de la Universidad espirituana 
apuesta por el futuro

El mánager asegura que 
buscará la hermandad del 
conjunto y saldrá al terreno 
a ganar»8

variada

trabajadores de electromedicina devuelven vitalidad al tomógrafo del Hospital General 
provincial camilo cienfuegos. /Foto: Facebook

en la muestra se incluye la empresa de Frutas Selectas. /Foto: Vicente Brito
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“aÑo 64 de la revoluciÓn”

Parecen magos y, a veces, verdade-
ramente lo son. Como de abajo de la 
manga sacan las más insólitas solu-
ciones para rescatar hasta modernos 
equipamientos y suplir la escasez de 
piezas de repuesto. Por el ingenio de 
los trabajadores de Electromedicina 
han vuelto a andar disímiles equipos 
en el Hospital General Provincial 
Camilo Cienfuegos y ni los pacientes 
lo saben.

En los últimos días han hecho casi 
piezas, por ejemplo, el tomógrafo de la 
institución para someterlo a pintura, 
darle mantenimiento y reparar hasta 
el colchón de la camilla que se le 
hunde dentro.

Solo han perseguido un objetivo, 
como afirma Jesús Toledo Toledo, jefe 
de Electromedicina en la institución: 
“Devolverle la vitalidad para prestar 
un mejor servicio”.

Así se han ido interviniendo otros 
equipos que se encuentran en áreas 
vitales del centro asistencial y en tales 
acciones se inscribe la recuperación 

de las bombas de las máquinas de 
hemodiálisis y la limpieza de los filtros 
de la planta de tratamiento de agua 
que garantiza el funcionamiento de 
dicha sala.

“Se han recuperado también 
—asegura Toledo Toledo— los venti-
ladores pulmonares y las cunas del 
servicio de Neonatología”.

Y las inventivas de los electromédi-
cos de la instalación han “iluminado” 
hasta las lámparas de los salones de 
operaciones y han logrado de tal modo 
reemplazar las luces que puedan estar 
afectadas.

“Se han fabricado secadores de 
láminas de laboratorio y ya se usan, 
por ejemplo, en Neonatología”, sos-
tiene Toledo Toledo y a tal innovación 
que lleva su firma le resta, según 
dice, la generalización a otros servi-
cios de la instalación.

Máquinas de anestesia, autocla-
ves, ventiladores, equipos de alta 
tecnología… continúan funcionando, 
en ocasiones, gracias a las soluciones 
que idean aquellos hombres que, casi 
siempre, desde el anonimato hacen 
realidad la magia de la recuperación.

Del 19 de septiembre al 30 de octubre próximos 
se desarrollará en Sancti Spíritus la XIV Compro-
bación Nacional al Control Interno enfocada en el 
cumplimiento de las normativas aprobadas para el 
sistema empresarial estatal cubano desde el 2019 
hasta la fecha. 

Un centenar de auditores del territorio y más de 
20 estudiantes universitarios de distintas especiali-
dades afines realizarán estas acciones de control en 
14 entidades ubicadas en cinco municipios (Sancti 
Spíritus, Yaguajay, Trinidad, Fomento y Cabaiguán), 
vinculadas a la producción de alimentos o que ce-
rraron el 2021 con pérdidas.

La muestra incluye las empresas de Suministros 
Agropecuarios, Agroforestal, Campismo, Agroindus-
trial de Granos Valle del Caonao y Acopio Provincial; 
además de nueve Unidades Empresariales de 
Base, entre ellas Transporte Agropecuario, Apícola, 
Frutas Selectas, Agencia Taxis Cuba, La Estancia y 
la Torrefactora. 

“En esta comprobación vamos a examinar las 
operaciones realizadas durante el primer semestre 
del 2022, aunque en los temas que se requieran 
el período podría ampliarse”, precisó a Escambray 
Maylín Palmero Moya, jefa del departamento de 
atención al sistema territorial de auditoría en la 
Contraloría espirituana.

El objetivo general de esta comprobación es 
evaluar el sistema de control interno implementado 

para garantizar la ejecución de las medidas aproba-
das con vistas a fortalecer la gestión en el sistema 
empresarial cubano.

Esta verificación se concretará a través de las 
llamadas auditorías de cumplimiento, que implican 
una calificación al control interno de las entidades 
evaluadas de Satisfactorio, Aceptable, Deficiente 
o Mal. 

Específicamente, los auditores evaluarán los 
estados financieros y las desviaciones más repre-
sentativas en las cuentas contables; el proceso de 
elaboración, aprobación, desagregación y cumpli-
miento del Plan 2022; el desempeño en el primer 
semestre de este propio año del plan económico 
que respalda los procesos de producción de bienes 
y servicios destinados a la exportación y a la susti-
tución de importaciones.

Además, se detendrán en la distribución de las 
utilidades obtenidas en el 2021 en correspondencia 
con lo establecido; y en el cumplimiento del proceso 
de asignación de funciones, así como la descentra-
lización de facultades en el sistema empresarial, 
entre otros tópicos.

“Previamente, hemos emitido todas las indica-
ciones pertinentes, se han entregado los documen-
tos a los participantes y hemos realizado varias 
acciones de capacitación, talleres, intercambios con 
los auditores y los expertos que nos acompañarán 
en este proceso, donde también desarrollaremos 
una labor educativa para contribuir a que las enti-
dades fortalezcan sus propios sistemas de control 
interno”, concluyó Palmero Moya.

Una revisión necesaria
del 19 de septiembre al 30 de octubre se desarrollará en cinco municipios 
de la provincia la Xiv comprobación nacional al control interno

El arte de sanar 
equipos médicos 

varios medios de diagnóstico y otros enclavados en 
servicios vitales del Hospital General provincial camilo 
cienfuegos han sido recuperados gracias al ingenio de 
los trabajadores de electromedicina
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Yosdany Morejón Ortega

¿La democracia del odio?

La Real Academia Española define 
en su diccionario el término democracia 
como “el sistema político en el cual la so-
beranía reside en el pueblo, que la ejerce 
directamente o por medio de representan-
tes”; es decir, democracia es poder del 
pueblo. 

Sucede entonces que, en muchos 
casos, este vocablo es empleado no solo 
para referirse a una forma de gobierno, 
sino también como sinónimo de igualdad, 
de libertad, de justicia social, de pluralidad 
y de inclusión social. 

Entonces, ¿es Cuba un Estado demo-
crático o no? ¿Es Cuba una nación con 
todos y para el bien de todos?

Mi respuesta es afirmativa y la tengo 
bien clara; sin embargo, muchos de los 
que hoy se desgañitan y piden invasiones 
desde Miami olvidan el verdadero concepto 
de la palabra democracia. 

No es teque, ni tecnicismos, ni siquiera 
se trata de una nueva campaña mediáti-
ca de las “ciberclarias”. Pongámonos en 
contexto.  

Días atrás coincido con un amigo del 
preuniversitario en la cola del pan, un 
compañero que desde hace algunos años 
reside y trabaja en Miami y que se las 
daba de “vivir el sueño americano”, por lo 
cual, como es lógico, me sorprende verlo 
todo sudoroso, mientras pide el último en 
la fila.

En la mano izquierda lleva un reproduc-
tor portátil y escucha Radio Sancti Spíritus 
a todo volumen. Me le acerco porque 
intuyo sus ansias de saludar y, por qué no, 
también de desahogarse. 

Me habla de soledades y sacrificios 
inimaginables: que trabaja 12 horas al día 
para pagar la renta, que llega muy tarde 
en la noche y apenas descansa, que cena 
solo la mayoría de las veces y que tiene un 
carro del 2017, pero no amigos.  

Dice que para escuchar Radio Sancti 
Spíritus o para leer Escambray —aunque 
esté en su hora de descanso— debe 
esconderse del jefe y cuidarse incluso de 
algunos compañeros de trabajo, quienes 

pudieran dar la alerta de “comunista” si lo 
ven acceder a los mencionados sitios web. 

“En Miami solo oyen y escuchan Radio 
y Televisión Martí con sus mensajes de 
odio. Se la pasan el día entero envenenan-
do nuestro cerebro, pero si no los escu-
chas eres excremento de comunista. No 
lo dudes, si mi jefe sabe que oigo Radio 
Sancti Spíritus me despide a la menos 
nada”, cuenta.  

Pienso en los youtubers y los influen-
cers cubanos radicados en esa urbe nor-
teamericana, quienes enarbolan la palabra 
democracia como si del santo grial se 
tratase, al erigirse ellos mismos y, según 
sus palabras, en “defensores supremos 

por la libertad de expresión en Cuba”. 
Pero ahora Miami me confunde 

porque, ¿cómo es posible que, desde el 
reino mismo de la democracia, se pueda 
ser tan parcial? O estás conmigo o eres 
mi enemigo, gritan. O dices que en Cuba 
hay una dictadura, o no cantas más en mi 
ciudad. 

Preguntémosle a José Manuel Carvajal 
Zaldívar, El Taiger, y a otros muchos artis-
tas cubanos que han afirmado vivir la peor 
de las experiencias ante la posible cance-
lación de sus conciertos en Miami. 

Lo curioso, en el caso de El Taiger, 
es que luego regresó a la “dictadura”. 
Entonces lo acusaron en Miami de trabajar 

para el Gobierno cubano y la Seguridad del 
Estado.  

Tampoco olvido los más de 300 comen-
tarios de odio posteados hace algún tiem-
po en el perfil en Facebook de la Universi-
dad de Sancti Spíritus por cubanos que, en 
su inmensa mayoría, nacieron, estudiaron y 
se enamoraron aquí; que fueron atendidos 
por un sistema de salud gratuito y, aun así, 
se empeñaron en apoyar a ciertos youtu-
bers y su retórica. 

No exagero porque, incluso, algunos 
llegaron a pedir un dron con el cual asesi-
nar de forma sencilla, con solo apretar un 
botón, “a los cubanos que aún quedan en 
la isla”, escribieron. 

A veces, ante tantos insultos en las 
redes sociales, pienso que leo una novela 
de terror; pero no es el caso. Se trata sen-
cillamente de las opiniones de muchos que 
viven en las sombras, aunque se fueron 
tras el sueño americano. Por eso Miami me 
confunde. 

Razone conmigo: si muchos —como 
alardean— viven en cómodas casas, tienen 
automóviles modernos, piscinas, jacuzzis, 
Coca-Cola, carnes, jamones y hasta perdi-
ces: ¿por qué tanto odio? ¿Por qué llegan 
hasta el acoso virtual contra cualquier 
joven que publique una foto o elogie a 
nuestro Presidente? 

A quienes defendemos la verdad de 
Cuba en las redes nos dicen que aquí no 
se respeta la libertad de expresión, ni los 
derechos humanos, que no existe debate 
político; pero son pocas las noticias publi-
cadas en la web sobre el avance de Sancti 
Spíritus o del país que no son agredidas 
casi al instante, y si se les contradice, co-
mienzan los insultos: ciberclaria comunista, 
y hasta descarado oportunista y aprovecha-
do, te llaman.  

Luego, cuando quieres entablar un 
diálogo civilizado con los haters te perca-
tas que la gran mayoría reside en Miami, 
una suerte de tierra de las libertades 
que solo funciona si practicas el discurso 
anticubano.  

Respeto a todos y creo, como dijera 
Martí, que “libertad es el derecho que todo 
hombre tiene a ser honrado, y a pensar y 
a hablar sin hipocresía”. Así lo pienso y he 
sido consecuente con sus palabras desde 
que tengo uso de razón. 

No es mi intención tapar el Sol con un 
dedo. Solo deseo entender el motivo de 
tanto odio contra una Cuba que solo defien-
de su derecho a existir libre y soberana, sin 
lamer botas ni arrodillarse. 

Pero tú, cubano que hoy muerdes la 
mano que te formó, que hizo de tus hijos 
hombres y mujeres de bien, que te curó las 
heridas, no olvides que a Cuba se respeta 
y no permitas que Miami te confunda. 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

¿TENDRÁ SANCTI SPÍRITUS UN NUEVO 
HORARIO DE APAGONES?

Alfredo: Eso lo podría hacer si el nivel 
de afectación de la provincia estuviera por 
debajo de los 25 MW, que es la afectación 
real que se relaciona con la potencia y 
consumo verdadero de la carga instalada 
que posee la provincia, pero como tiene 
que asimilar la carga de la capital y una 
parte de Varadero a la cual Energás no 
satisface, esta se distribuye entre todas 
las provincias y a Sancti Spíritus le toca 
más del 20 por ciento de la afectación 

nacional, que eso no es real, pues la carga 
instalada de la provincia no se corresponde 
con ese porcentaje de afectación, Sancti 
Spíritus no es una provincia industrial ni 
alta consumidora, el consumo mayor está 
en el sector residencial y está dado por la 
cantidad de equipos que generan energía 
reactiva como equipos de clima, neveras y 
a la baja cobertura de gas licuado para los 
equipos de cocción, todo esto incrementa 
el consumo, también al bajo aporte al SEN 
de energía renovable, pero lo más injusto 
es que se recarguen circuitos en apagones 
para proteger otros a veces por fuerza 
mayor que es entendible, pero también 
para justificar ineficiencias en los procesos 
inversionistas, por ejemplo, en Trinidad se 

sobrecargan los circuitos 59, 60 y a la línea 
1820 rural y al circuito 108 que durante 
el verano estuvo de vacaciones, mientras 
que al 61 se le dan vacaciones diurnas y 
también nocturnas y nadie explica nada 
(…). Lo más preocupante y ocupante es 
que ya vemos los apagones como algo 
muy normal y nos olvidamos de que la 
electricidad es un servicio público que se 
paga.

YCA: Soy del concepto de que lo que 
funciona no debe tocarse para experimentar 
algo que nadie sabe si va a funcionar, lo 
que van a hacer es enojar e incomodar al 
pueblo. Creo que con lo incómodo de los 
apagones es suficiente. Pueden dejar el 
sistema de dos bloques que es funcional y 

así no tenemos apagones tan largos. Esa 
estabilidad de las termoeléctricas (…) es 
por poco tiempo, enseguida empiezan a 
romperse. Dejen todo como está en dos 
bloques. 

Mayajigüense: Debe explicarse en 
algún momento, ya que es muy oportuno, 
el concepto de apagables, porque hay 
circuitos que no se apagan y no tienen 
nada de interés que lo impida, por 
ejemplo, Nela, Centeno, Siboney, Piedras 
Prietas y una parte de Mayajigua. Pensé 
que el circuito de Mayajigua no se 
apagaba porque alimentaba a Los Lagos, 
pero esta villa turística también sufre 
apagones cuando su planta no tiene 
combustible.
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numerosas acciones se han desarrollado para 
mejorar el suministro de agua. /Foto: Yoan Pérez

(C. R. P.)

Cincuenta y dos consultorios 
médicos de la familia se dis-
persan por las distintas áreas 
montañosas de Sancti Spíritus, 
los cuales constituyen un puntal 
esencial de los servicios asisten-
ciales que se brindan en las zo-
nas del Plan Turquino espirituano.

Al decir del doctor Héctor 
Hurtado Luna, especialista de 
primer grado en Medicina General 
Integral y jefe de la sección de 
Atención Primaria de Salud en la 
Dirección Provincial del sector sa-
nitario, la cobertura médica está 
garantizada al ciento por ciento.

“De los consultorios, en 44 
labora un médico con una en-
fermera y en el resto un doctor 
con dos enfermeras —precisó 
Hur tado Luna—. Todos se 
reforzaron con concentradores 

de oxígeno y en más del 80 por 
ciento de ellos se dispone, tam-
bién, de un set de acupuntura”.

Además de tales recursos 
asistenciales, según la propia 
fuente, todos los locales han 
sido sometidos a acciones 
de reparación, entre las que 
sobresalen pintura, mejoras 
de la iluminación y entrega de 
mobiliario clínico y no clínico.

“No obstante, este año algu-
nos de estos lugares han sido 
objeto de una reparación capital, 
como es el caso del consultorio 
de Los Ramones y de Jobo Rosa-
do, ambos en Yaguajay; el de El 
Guineo, en Fomento, y las casas 
de la enfermera en Gavilanes y 
Alfonso, también en este último 
territorio”, señaló Hurtado Luna.

Y no lo duda tampoco el 
directivo: gracias a la atención 
esmerada de médicos y enfer-
meras en la serranía espirituana 

es que hoy se puede presumir 
de otros logros como el de man-
tener en cero, hasta la fecha, la 
mortalidad infantil y materna.

Además de las atenciones 
médicas, de los 14 conjuntos 
dentales donde se brinda asis-
tencia estomatológica y del 
resto de los servicios que allí se 
ofrecen, en las zonas montaño-
sas también se fabrican produc-
tos naturales para abastecer las 
farmacias enclavadas en dichos 
lugares, tanto que se han elabo-
rado más de 24 970 frascos de 
estos medicamentos.

Aun en medio de las mon-
tañas también se garantiza la 
formación docente en la espe-
cialidad de Medicina General 
Integral a fin de elevar la prepa-
ración de los médicos y contri-
buir a que los servicios que se 
prestan en el lomerío continúen 
gozando de buena salud.    

Elevar su contribución 
al desarrollo socioeconó-
mico del territorio con la 
prestación de servicios 
técnicos creativos, así 
como la superación profe-
sional de los asociados es 
una prioridad para la Unión 
Nacional de Arquitectos e 
Ingenieros de la Construc-
ción de Cuba (Unaicc) en 
Sancti Spíritus, de cara a 
su IX Congreso, previsto en 
enero del 2023. 

De acuerdo con deta-
lles ofrecidos por el ar-
quitecto Rubén Eduardo 
Infante Hurtado, presidente 
de la organización en la 
provincia, la misma cuen-
ta en este territorio con 
338 afiliados, quienes se 
encuentran distribuidos en 
16 secciones de base en 
todos los municipios con la 
excepción de Yaguajay y La 
Sierpe, y cuenta con cinco 
sociedades que agrupan las 

siguientes especialidades: 
Arquitectura, Ingeniería Civil, 
Ingeniería Hidráulica, Inge-
niería Mecánica, Eléctrica e 
Industrial, las Geociencias 
y la Química aplicadas a la 
Construcción.

Durante estos últimos 
años, explicó, se mantu-
vieron las relaciones de tra-
bajo con entidades afines, 
unido a otras acciones de 
colaboración en actividades 
técnicas con la Oficina del 
Conservador de la Ciu-
dad de Sancti Spíritus, la 
Empresa de Proyectos de 
Arquitectura e Ingeniería, 
la Empresa del Arquitec-
to de la Comunidad y la 
Delegación de Recursos 
Hidráulicos, que incluyeron 
conferencias, la celebra-
ción de concursos y la 
realización de eventos con 
presentación de proyectos.   

A pesar de los meses 
de pandemia y el difícil en-

torno económico, destacó 
Infante Hurtado, la Unaicc 
en la provincia continuó 
con la prestación de ser-
vicios de diagnósticos de 
edificaciones, sistemas 
y procesos, relacionados 
mayoritariamente con el 
estado constructivo de las 
edificaciones y evaluacio-
nes de calidad de las accio-
nes ejecutadas en obras.

De igual modo, acotó 
Rubén, se trabajó con la 
Universidad Central Marta 
Abreu de Las Villas, espe-
cíficamente en el proyecto 
de colaboración Hábitat II, 
dirigido a impulsar las es-
trategias relacionadas con 
el hábitat, donde se llevaron 
ejemplos de intervenciones 
realizadas a partir del movi-
miento de transformación 
de los barrios precarios y 
las comunidades vulnera-
bles que se desarrollan en 
el país.

A pesar del esfuerzo de especialistas 
y técnicos del sector hidráulico en Sancti 
Spíritus, entre 14 000 y 16 000 personas 
como promedio se encuentran afectadas 
en la provincia por roturas en los equipos 
de bombeo de agua, tan solo en lo que 
va del presente mes. 

Violeta Rodríguez Socas, directora 
adjunta de la Empresa Provincial de Acue-
ducto y Alcantarillado, dijo a Escambray 
que, si el servicio de agua para las ciuda-
des de Sancti Spíritus y Cabaiguán desde 
la Planta Potabilizadora de Managuaco 
no presenta actualmente dificultades, se 
debe en gran medida al carácter innova-
dor de los trabajadores. 

Refiere que, a pesar de múltiples es-
fuerzos, no fue posible reparar en el terri-
torio dos de las bombas que suministran 
el líquido para Paredes y Guasimal, por 
lo cual buena parte de estas localidades 
sufren el déficit de agua. 

Sin embargo, acotó, la empresa no 
se ha cruzado de brazos y emplea alter-
nativas como el suministro de agua en 
pipas, además de rotar el servicio entre 
las bombas que aún funcionan para mi-
nimizar las afectaciones. 

Al cierre de esta información también 
reportaban afectaciones los vecinos del 
municipio de Fomento, por roturas en 
la Estación de Bombeo Agua Fría, y los 
habitantes de Trinidad y Taguasco, este 
último territorio por averías en la conduc-
tora Siguaney. 

Las bombas dañadas se encuentran 
en un taller nacional ubicado en San José 
de las Lajas, provincia de Mayabeque, 
para su revisión. 

En una reciente visita de trabajo a 
la provincia encabezada por Inés María 
Chapman, vice primera ministra de Cuba, 
trascendió que la Estación de Bombeo 
de Agua Cruda Tuinicú, responsable del 
suministro de agua a más del 80 por 
ciento de la ciudad cabecera provincial, 
presenta un estado técnico desfavorable. 
Gracias a las innovaciones funcionan allí 

cinco de las ocho posiciones.
Problemas presentados por estos 

equipos comprometieron días atrás el 
abasto de agua a los habitantes de Sancti 
Spíritus y Cabaiguán, ante lo cual el Ins-
tituto Nacional de Recursos Hidráulicos, 
a través de negociaciones con la Agencia 
Francesa de Desarrollo, gestiona la adqui-
sición de ocho nuevas bombas.

Rodríguez Socas se refirió también a las 
acciones que se ejecutan de conjunto con 
la Empresa Eléctrica de la provincia, me-
diante las cuales ha sido posible proteger 
a 188 675 habitantes —el 65 por ciento 
de la población que recibe el agua a través 
de las redes de acueducto— y agregó, se 
espera, una vez completadas las acciones, 
proteger a más de 228 000 personas. 

La Empresa de Acueducto y Alcantari-
llado de Sancti Spíritus abrió la semana 
anterior un canal en la red social Telegram 
y ofrece el siguiente número telefónico 
para comunicarse ante cualquier duda, 
o inconformidad: 41325156. 

A pocos días de desarrollarse el referendo 
popular del Código de las Familias, este domingo 
se efectuará una prueba dinámica a fin de che-
quear todo el sistema de trabajo previsto para el 
día de la votación el próximo 25 de septiembre.

Dicho ejercicio constituye uno de los pasos 
indispensables dentro del cronograma previsto, 
y con él se ponen en práctica los medios, me-
canismos y estructuras electorales a todos los 
niveles, en busca de garantizar las condiciones 
para el referendo.

De acuerdo con Neisa Muro Ríos, presiden-
ta del Consejo Electoral Provincial, durante la 
jornada abrirán sus puertas los 1 000 colegios 
electorales identificados en el territorio, y se 
movilizarán las 646 comisiones electorales de 
circunscripción, así como los miembros de dicha 
estructura a nivel municipal y provincial.

La funcionaria explicó que durante la prueba 

se examinarán los medios de comunicación, la 
telefonía fija y móvil, además de la disponibilidad 
de radioaficionados, enlaces y el transporte en las 
llamadas zonas de silencio o lugares intrincados.

Para ello, precisó, se han previsto 1 155 
teléfonos fijos, 195 alternativos y más de 320 
celulares, y se cuenta, además, con el apoyo 
de ocho plantas de radio y alrededor de 370 
mensajeros que operarán en lugares de difícil 
acceso y del Plan Turquino espirituano.

Asimismo, se chequearán las condiciones 
de los colegios electorales, la iluminación, la 
existencia de los símbolos patrios, los medios 
técnicos, el sistema informático y otros mate-
riales necesarios para el sufragio.

De igual modo, agregó Neisa, serán activa-
dos los grupos de recepción, revisión y cómputo 
de la información en esta prueba integral que 
permitirá evaluar el desempeño de las más de 
6 700 personas involucradas en la realización 
de las votaciones, incluidos los supervisores y 
los colaboradores.

Prueba dinámica
 este domingo

Se examinarán los medios, mecanismos y estructuras electorales 
en aras de garantizar todas las condiciones para la votación por el 
código de las Familias

 los colegios se alistan para el referendo del domingo 25 de septiembre. /Foto: Facebook

Los nuevos retos de la Unaicc 

Esfuerzo e innovación 
para que el agua llegue a todos  

Salud en las montañas: 
servicios por todo lo alto



Texto y foto: Carmen Rodríguez Pentón
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Luego de un intenso y enriquecedor proce-
so de consulta popular nació la última versión 
del proyecto del Código de las Familias que 
incluyó el aporte de legisladores, expertos, 
académicos y población en general, la cual 
será sometida a referendo popular el próximo 
25 de septiembre. 

El actual texto es una propuesta más 
sólida, impregnada de la sabiduría popular, 
con alto contenido humano, un proyecto para 
todos y para el beneficio de todos, que no 
impone modelos familiares rígidos ni pres-
tablecidos y será el pueblo de Cuba el que 
decida su aprobación.

Sobre el referendo popular, definido en 
la disposición transitoria décimo primera de 
la Carta Magna de la República de Cuba, 
ofrece detalles a Escambray, Neisa Muro 
Ríos, presidenta del Consejo Electoral 
Provincial.

La pregunta que se pone a considera-
ción de los electores es la siguiente: ¿Está 
usted de acuerdo con el Código de las Fa-
milias? Una interrogante clara, sencilla, que 
facilita la respuesta del elector que solo 
debe marcar en la casilla correspondiente 
Sí o No. Los ciudadanos podrán emitir un 
solo voto, directo y secreto y el Código se 
considerará aprobado si recibe más del 50 
por ciento de los votos válidos depositados 
en las urnas.

Tendrán derecho a votar, como esta-
blece la Constitución en los procesos 
electorales, todos los ciudadanos mayores 
de 16 años de edad, con excepción de los 
impedidos por las circunstancias previstas 
en la Constitución y la Ley. Para que los 
más de 359 000 electores espirituanos 
puedan ejercer el derecho al voto los cole-
gios estarán abiertos entre las siete de la 
mañana y las seis de la tarde.

Ya a las puertas del referendo, ¿cómo se 
ha organizado el proceso en Sancti Spíritus?

Primeramente tomaron posesión de sus 
cargos las autoridades electorales de las  
646 Comisiones de Circunscripción con que 
cuenta la provincia, quedaron identificados 
1 000 colegios electorales en todo el terri-
torio, de ellos, tres especiales: uno en la 

El Código de las Familias es trascendental 
para la vida social de los cubanos

así lo expresó neisa muro ríos, presidenta del consejo electoral provincial, en declaraciones previas al próximo referendo 
popular del 25 de septiembre, cuando podrán asistir a las urnas más de 359 000 electores espirituanos

terminal de ómnibus interprovincial, y otros 
dos en los hospitales Camilo Cienfuegos y 
Pediátrico José Martí.

En una primera etapa se publicaron las 
listas de electores y con ello los ciudadanos 
tuvieron la oportunidad de verificar sus datos 
y, en caso de existir algún error, solicitar que 
fueran rectificados.

Además, recibieron una preparación 
intensiva las autoridades electorales, al 
igual que el personal de apoyo, los inte-
grantes de las mesas y del Grupo Auxiliar 
de Procesamiento de la Información de 
cada territorio.

Además de las autoridades electorales 
que precisa la Ley 72, ¿hay otras organiza-
ciones o instituciones involucradas en el 
desarrollo del proceso?

Con vistas al referendo se integraron 
más de 187 personas que serán las encar-
gadas de procesar y garantizar la transpa-
rencia y confiabilidad de la información. De 
igual manera, se cuenta con el apoyo de 64 
supervisores y 1 353 colaboradores, en su 
mayoría estudiantes de la enseñanza media 
superior y superior. Están seleccionados 
también más de 5 400 pioneros que, como 
es habitual en este tipo de proceso, custo-
diarán las urnas.

Hay que destacar que en esta ocasión 
votan por primera vez alrededor de 25 000 
jóvenes, los que de alguna forma, en conjunto 
con Educación, reciben información acerca de 
lo que recoge el documento y sus ventajas 
para las familias cubanas.

Las listas de electores, tras ser exhibi-
das en lugares públicos, se han retirado, 
pero se les siguen haciendo enmiendas y 
correcciones y en los 15 días previos a la 
votación los electores pueden acercarse a 
las autoridades electorales para ser inclui-
dos en el lugar donde vayan a estar durante 
esa jornada.

Hasta este momento, Cuba solo conocía 
de procesos de consultas y referendos en 
el ámbito constitucional, como ocurrió en 
1976 y 2019. ¿Por qué someter a referendo 
el Código de las Familias?

Se optó, de manera propia y singular, 
por construir el futuro Código mediante la 
labor de los legisladores y el aporte del 
pueblo en dos fases trascendentes, estre-
chamente vinculadas: la consulta popular 

y el referendo, este último con carácter 
vinculante.

De ese modo, quedó definido en la Dispo-
sición Transitoria Decimoprimera de la Carta 
Magna, al encomendarse a la Asamblea 
Nacional desarrollar en Consulta Popular la 
conformación del proyecto y luego disponer 
su aprobación definitiva en un proceso re-
frendario.

La Ley Electoral del 13 de julio del 2019 
designa a la Asamblea Nacional como el único 
órgano facultado para convocar a referendo 
legislativo y en su artículo 256 consigna que 
en este los ciudadanos con derecho electoral, 
mediante el voto libre, igual, directo y secreto, 
expresan si ratifican, aprueban, modifican o 
derogan determinada disposición jurídica. 

En esa propia consulta popular el pue-
blo participó y dio sus opiniones. ¿En qué 
medida se ve el aporte de los espirituanos 
tras la versión 25 de la norma?

En la provincia se hicieron más de 23 000 

propuestas y predominaron las favorables, ya 
que más del 84 por ciento de los ciudada-
nos de esta provincia que participaron en la 
consulta popular se pronunciaron a favor de 
la nueva norma legal.

Los temas que más se debatieron 
versaron alrededor del matrimonio de 
personas del mismo sexo, la gestación 
solidaria, la responsabilidad parental y 
los derechos de los niños y los ancianos, 
entre otros.

Dentro de los cambios aplicados al pro-
yecto se reconoce expresamente el cuidado 
como derecho y se amplía la protección de 
niños y adolescentes ante las situaciones 
excepcionales y de desastre.

Asimismo, se refuerza la tutela urgente 
ante la discriminación y la violencia, y se 
amplía la posibilidad de denuncia a cualquier 
persona que conozca de estos hechos.

También se perfilan normas del ejer-
cicio de responsabilidad parental que 
vinculan el consentimiento de ambos titu-
lares de la responsabilidad parental y un 
porcentaje de los cambios son mejoras en 
la redacción, reformulación de enunciados, 
desglose en incisos y cambios de letras, 
entre otros, para lograr mayor entendimien-
to y comprensión del texto. 

En medio de la coyuntura especial en 
la que vive el país, ¿están garantizados los 
aseguramientos para que el desarrollo del 
referendo fluya sin trabas?

Nos encontramos en medio de un es-
cenario difícil, pero podemos afirmar que 
todo está asegurado para que la votación 
del domingo transcurra sin dificultades y 
se buscan alternativas para que no fallen 
las comunicaciones ni se empañen los 
resultados. 

Es el pueblo el que toma la última 
decisión y estamos convencidos de que 
en su momento, mayoritariamente, hará 
suyo este código revolucionario, inclusivo y 
democrático que viene a reforzar ese motor 
sobre el que giran las relaciones familiares 
y, a su vez, constituye una de las normas 
de mayor trascendencia para la vida social 
de los cubanos.

“es el pueblo el que toma la última decisión”, asegura neisa muro ríos.
en la boleta los ciudadanos podrán decidir la 

aprobación del código. 



Texto y foto: Xiomara Alsina 
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A escasos kilómetros de la comunidad de 
Meneses, en el norteño municipio de Yaguajay, 
un chalet señorea en medio del paisaje. Está ahí, 
sobre una cuesta que lo muestra gallardo entre 
tanta belleza natural.

En la casona se respira tranquilidad. A los al-
rededores solo se siente el canto de los pájaros, 
y la voz entrecortada de algún que otro guajiro que 
habla a lo lejos con su yunta de bueyes. 

Todo ese ambiente bucólico se convierte en el 
principal atractivo de los clientes nacionales e inter-
nacionales que llegan hasta la Finca Agroturística Los 
Álamos, perteneciente a la Empresa Flora y Fauna 
Sancti Spíritus. Allí, los visitantes pueden disfrutar 
de un entorno sano y de las tradiciones campesinas.

Por ello, no pudo haberse construido en un lugar 
mejor. La cubren árboles de todo tipo que le impreg-
nan una sombra peculiar y una brisa que encanta. 
En esta zona, ubicada al borde del Área Protegida de 
Recursos Manejados Jobo Rosado, la cubanía sale a 
borbotones para el deleite de cubanos y extranjeros.   

REMEMBRANZAS DEL CHALET LA ELISA 

Cada vez que León Rogel Velázquez, o Lele 
—como todos lo conocen en Jobo Rosado— llega 
a Los Álamos es como si volviera al tiempo en 
el que correteaba por los alrededores del otrora 
chalet La Elisa, nombre que adquirió en honor a 
su antigua propietaria.

Recuerda que, en sus inicios, este lugar pertene-
ció al dueño del central Simón Bolívar. “En la casa 
había una caballeriza, y mi tío era quien atendía los 
caballos de clase y el cañaveral y, más tarde, se 
quedó mi papá como empleado. Por eso, visitaba 
mucho la finca. En esta zona las tierras siempre han 
sido muy fértiles, y los campesinos las aprovechaban 
muy bien”, cuenta este lugareño de 74 años de edad.

Para este septuagenario regresar al chalet 
significa el reencuentro con aquellos años. Y es 
que la edificación actual respeta el estilo arqui-
tectónico de la época. Bien lo sabe Alfredo Díaz 
Guerra, administrador de la finca, quien ha estado 
en la instalación desde que fue rescatada por la 
Empresa Flora y Fauna.

“Identificamos la casa por los cimientos, y la 
restauramos casi como la original”, apunta Alfredo, 
mientras repasa que hoy el chalet posee cinco 
habitaciones, y brinda servicios de alojamiento, 
pasadías, así como ofertas gastronómicas tanto 
para el turismo nacional como internacional.

Todo comenzó en el año 2006 con el estreno 
de los safaris a los huéspedes de los hoteles 
situados en el Polo Turístico Cayo Santamaría. 
“Estos clientes vienen acompañados por un guía, 
que los acerca a nuestras herencias campesinas”, 
constata el administrador.

De esta forma, la finca se ha posicionado dentro 
de los principales destinos del turismo internacional 
procedente de los cayos del centro-norte de Cuba. 

Sin embargo, en aras de atraer también a los 
cubanos, la instalación perfiló sus prestaciones y, 
en mayo del 2022, concluyó la restauración de su 
piscina natural.

LA CUBANÍA DE LOS ÁLAMOS 

Elena Ronjour tiene 61 años y es la primera 
vez que viene de Francia a Cuba. Entre tantos iti-
nerarios prefirió la Finca Agroturística Los Álamos 
porque tiene la oportunidad de mezclar las cos-
tumbres campesinas con el turismo de naturaleza.

“Involucramos a los clientes en las labores 
agrícolas. Pueden ordeñar la vaca, sembrar plan-
tas, moler el café e, incluso, hacer el guarapo con 
la guarapera manual”, explica Rolando Delgado 
Rodríguez, director de Conservación y Turismo en 
la Empresa Flora y Fauna.

Dichos intercambios, unido al excelente servi-
cio que prestan los trabajadores del sitio, seducen 
a los clientes internacionales, por lo que muchos 
de ellos deciden regresar. 

“Esta experiencia ha sido un verdadero descu-
brimiento. La comida es superbuena, el recorrido 
por la casa, el senderismo…, todo es espectacular, 
y da deseos de volver”, agrega la francesa.

Y es que el personal de Los Álamos no se pone 
límites. Aunque cada uno de los obreros tiene 
sus funciones, no resulta extraño verlos haciendo 
de todo un poco. Lo mismo cocinan que tienden 
camas, limpian y hasta sirven de guías.  

“Soy obrero de mantenimiento. Por las maña-
nas trabajo en las áreas verdes y, después, hago 
lo que tenga que hacer. Llevo 20 años como guía 
de caza y me conozco muy bien la zona. Por eso, 
cuando llega un grupo al chalet les explico la his-
toria de la casa, les muestro las sitierías de los 
campesinos, los álamos oriundos del lugar, y hasta 
los llevo al campamento de Camilo Cienfuegos”, 
confiesa William Rodríguez Cancio.

Dicha entrega la han comprobado los visitantes 
en la actual etapa estival. Después de abrir esta 
oferta para cubanos, la instalación no se ha que-
dado de brazos cruzados y, a inicios de año, lanzó 
un proyecto de remodelación de la piscina natural.

“Esta restauración le aportó al reservorio un 
sistema para la circulación y el tratamiento del 
agua, lo cual permite brindar servicio en cualquier 
época del año”, acota Magday Santos Jiménez, 
directora de Desarrollo y Negocios de la entidad.

Así, Los Álamos se convierte en una opción de 
probado beneplácito que puede solicitarse por vía 
telefónica a la Empresa Flora y Fauna, ubicada en 
Yaguajay. “Ofertamos pasadías para turistas na-
cionales, que incluye la estancia en la piscina, así 
como el almuerzo, todo ello ronda los 500 pesos 
por persona”, confirma el administrador.

No hay dudas que la Finca Agroturística Los 
Álamos hace gala de su nombre. Bajo la sombra de 
estos árboles los clientes nacionales y extranjeros 
disfrutan del encuentro con la naturaleza. No por 
gusto lo concibieron así, sobre una cuesta, para 
que deslumbre en medio de tanta belleza natural.

Con su figura robusta y manos de 
seda, con un corazón que no le cabe 
en el pecho cuando de dar amor y 
esperanza a los pacientes se trata, 
con la responsabilidad a flor de piel y 
la sabiduría acumulada por más de 30 
años en su profesión, se presenta en la 
sala 2A del Hospital General Provincial 
Camilo Cienfuegos, de Sancti Spíritus, 
el licenciado en Enfermería y especiali-
zado como instrumentista en microciru-
gía oftálmica, Fabricio Rodríguez Pérez.

Un espirituano de pura cepa que 
desde joven optó por esta carrera por 
convicción, el mismo que ha curado 
enfermos dentro y fuera de Cuba, el 
que estuvo en zona roja desde los 
primeros momentos de la covid y que, 
por su desempeño, fue condecorado 
recientemente con la Distinción Manuel 
Piti Fajardo que entrega el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Salud.

¿Cómo fueron sus inicios en la 
Enfermería?

“Yo me inicié en la sala 4G como 
enfermero general, luego pasé por la de 
Cuidados Intensivos donde permanecí 
unos 10 años, hasta que llegué a los 
servicios de Oftalmología, que tanto 
me han aportado en mi desempeño, 
no solo por el rigor de esta rama, sino 
por las características de los pacientes 
que aquí se atienden”.

Treinta años en la Enfermería se di-
cen fácilmente, pero no es tan sencillo…

 “El enfermero tiene que ser, ante 
todo, muy humano, esa es la primera 
cualidad de quienes optan por esta ca-
rrera. Luego viene la entrega, consagra-
ción, las horas de desvelo y el amor por 
lo que haces, ese que sale de adentro 
y no se aprende en el aula. El que ama 
esta profesión se aferra a cada paciente 
como si fuera su propia familia, porque 
uno lleva dentro la máxima de salvar 
vidas y de curar a los enfermos”.

Ha estado de misión internaciona-
lista en dos ocasiones. ¿Qué experien-
cia le dejó esa etapa de su vida?

“Es increíble lo que uno experimenta 
en tierras tan lejanas, mucho más cuan-
do te enfrentas al trabajo sin imaginarte 
que existen personas tan necesitadas de 
afecto y atenciones médicas en el mundo, 
pero cada paciente nos deja una huella.

“Yo trabajé en Venezuela con per-
sonas de niveles bajos, allá en los 
cerros de Caracas, durante mi primera 
misión. Había que entregar mucho del 
humanismo que llevamos dentro, así 
fue también en los Altos Mirandinos, en 
San Diego, pero ya ahí sí fue con una 
población de extrema pobreza, algo que 
uno ni se imaginaba que existe, porque 
en Cuba nunca lo habíamos experimen-
tado. Aun así, me sentí bien porque, a 
pesar de su bajo nivel de vida, eran muy 
agradecidos”.

Aunque su experiencia sobrepasa 
las tres décadas, ¿qué le aporta ser 
ahora el enfermero jefe de la Sala 2A?

“Nunca imaginé ser enfermero jefe 
de sala, pero la encargada de esta 
tarea está cumpliendo una misión 
fuera del país y hablaron conmigo para 
que asumiera su lugar. Hasta ahora 
lo estoy llevando bien, porque lo más 

importante es seguir siendo enfermero 
al servicio de cada paciente. Eso sí, yo 
soy persistente y tengo un gran sentido 
de pertenencia con lo que hago, quizás 
sea esa la razón por la que todos me 
quieren y respetan en esta sala”.

¿Y el Fabricio padre y abuelo?
“Tengo dos hijos, Lismael y Lester, 

que son mi mayor orgullo, sobre todo 
porque me tocó ser padre y madre a la 
vez, lo que demandó de mí un esfuerzo 
mayor para no faltar al trabajo nunca 
en mis 32 años de carrera y, a la vez, 
poder darles las atenciones que ellos 
requerían. Pero como recompensa es-
tán a mi lado, trabajan, son hombres de 
bien y de respeto. A esto se suman mis 
nietas, Ámbar y Amanda, que llegaron 
a mi vida como el mejor de los regalos, 
por eso digo que mi amor por ellas es 
insuperable y no tiene comparación”.

Recientemente fue condecorado 
con la Distinción Manuel Piti Fajardo 
que otorga el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Salud. ¿Qué implica 
este reconocimiento?

“Fue como si en esa entrega se re-
sumiera una buena parte de mi queha-
cer como enfermero. Uno nunca trabaja 
por reconocimientos porque para mí el 
mayor estímulo es el que me tributan 
los pacientes cuando salen de aquí 
sanos y felices, pero en esa distinción 
veo reflejado el trabajo de muchos, no 
el mío solamente, porque sin el apoyo 
de mis compañeros, sin su desempeño 
y comprensión Fabricio estaría incom-
pleto profesionalmente”.

Así se nos presenta Fabricio, el 
gigante de la Enfermería espirituana, 
a quién todos conocen en la Sala 2A 
del Hospital General Provincial Camilo 
Cienfuegos. Este es el hombre abnegado 
que se entrega día tras día a su profe-
sión, que amanece muy temprano en su 
puesto de labor y visita cama por cama 
preguntando a sus pacientes cómo pa-
saron la noche; pero a la vez, les regala 
una sonrisa, una frase de aliento y de 
esperanza, mientras canaliza la vena o 
cura una herida, diestramente.

El chalet de Jobo Rosado
la Finca agroturística los Álamos, perteneciente a la empresa Flora y Fauna 
Sancti Spíritus, se convierte en una atractiva opción  

la instalación brinda servicios a clientes nacionales e internacionales. /Foto: Misbrey González 

Fabricio rodríguez pérez fue condecorado con la distinción 
manuel piti Fajardo que otorga el Sindicato nacional de 
trabajadores de la Salud

Un enfermero 
en cuerpo y alma

el amor que le dedica a sus pacientes lo 
convierte en un ícono de la enfermería.



6• cUltUra           Sábado |17 de septiembre del 2022

Lisandra Gómez Guerra

Durante toda una semana la tercera 
villa de Cuba celebra. Lo merece. Desde 
hace cuatro años se prestigia con una 
declaratoria que la enaltece: Ciudad Arte-
sanal del Mundo.

Y entre tantos festejos se posan por 
vez primera de forma conjunta en la galería 
Tristá, Centro de Promoción Cultural de la 
Oficina del Conservador de Trinidad y el 
Valle de los Ingenios, las seis alas de gran 
tamaño nacidas del talento de casi una 
veintena de quienes integran el proyecto 
Entre hilos, alas y pinceles.

“Tienen dimensiones variables y se 
hicieron de metal, forradas y decoradas 
con todo este trabajo artístico nacido de la 
trama y urdimbre que conforman los finos 
tejidos, bordados y deshilados confeccio-
nados a mano y que son parte de una 
tradición ancestral”, declaró a Escambray 
Yudit Vidal Faife, líder del emprendedor 
grupo que nos regala la muestra Vuelo 
de identidad.

Dichas piezas fueron creadas para la 
14 Bienal de La Habana. Tres de ellas for-
maron parte del proyecto Detrás del muro, 
por lo que se disfrutaron en la exposición 
que le dio vida al malecón de la capital 
del país, y el resto se mostraron en la 
sede de la galería de arte Benito Ortiz, de 
Trinidad, durante los días en que el evento 
más importante de las artes plásticas del 
país hizo escala en la añeja villa.

“Vuelo de identidad, además, lo inte-
gran lienzografías que ilustran el maravi-
lloso universo del tejido en sus diversas 
técnicas y llevados a otra dimensión. Al 
captar a gran escala los puntos o patrones 
nos conduce a ese universo extrapolado 
y nos da la impresión de estar ante una 
obra muchas veces abstracta. Pero tam-
bién nos llama a la reflexión sobre todo 
ese amasijo de saberes acumulado en 
cada hebra de hilo que se entrecruza en 
el devenir de la vida y que se enriquece 
de generación en generación”.

Esta propuesta artística también rinde 
tributo al aniversario 80 del natalicio de 
Eusebio Leal Spengler, un eterno ena-
morado de Trinidad, ciudad que visitó en 
más de una ocasión y a la que dedicó 
elogios por el cuidado con que conserva 
y defiende sus más auténticos valores 
patrimoniales.

“Eusebio está vivo en la memoria y 
en el corazón de cada uno de nosotros. 
Igualmente, continúa presente en cada 
restauración o al crear una obra artísti-
ca como esta muestra que resume los 
últimos años de Entre hilos… y que al 
presentarse en la edificación colonial 
evoca un ambiente de un romanticismo 
paradójico, que se forma al combinar 
arte y elementos arquitectónicos. Similar 
sucede cuando se transmuta el concepto 
utilitario al más delicado y fino de las 
artes visuales que forman parte de todas 
estas técnicas ancestrales del bordado, 
el deshilado a mano y el tejido que se 
ponen de manifiesto en cada una de las 
piezas expuestas”.

Esa ha sido la máxima de Yudit Vidal 
Faife, una de las artistas visuales cubanas 
más reconocidas fuera del país y quien 
nunca se ha puesto de espaldas a la tra-
dición que enaltece a la ciudad que tantas 
musas le inspira. 

“Se puede hacer un trazo con un lápiz, 
aguja e hilos. Siempre apuesto por la expe-
rimentación. Justamente, ese proceso que 
vivimos las integrantes del proyecto Entre 
hilos, alas y pinceles es maravilloso porque 
resulta volver al pasado y viajar al futuro, 
pero al mismo tiempo sigues estando en 
el presente. Eso te aporta una riqueza 
espiritual inmensa, infinita. Nacer artista, 
creador, transformador de universos y de 
realidades es un don divino que pienso que 
se debe compartir y no hay nada mejor que 
intercambiar ideas con personas afines a 
ti”, concluyó quien sostiene que la condi-
ción de Ciudad Artesanal del Mundo es 
un reconocimiento a todas las artesanas 
que desde Trinidad mantienen vivas tan 
auténticas técnicas.

Alas en la galería Tristá
por vez primera, las seis piezas confeccionadas por inte-
grantes del proyecto entre hilos, alas y pinceles se muestran 
juntas como parte del homenaje por el cuarto aniversario de 
la declaratoria de trinidad como ciudad artesanal del mundo

trinidad es tierra fértil en las más añejas técnicas de los hilos y las agujas. /Foto: Facebook

Yeris del Sauzal 
y Lisandra Gómez

Aferrada a la elegancia con 
que nació en la década del 20 
del pasado siglo, el conocido 
Teatro Baroja, joya arquitectó-
nica del municipio de Fomento, 
resguarda en su interior un 
fragmento imprescindible de 
la historia y el patrimonio de 
Cuba.

“Las bibliotecas son sitios 
de encuentros y, siempre, 
un punto de partida”, define 
con ese aliento poético que 
caracteriza su vida toda Ángel 
Martínez Niubó, director de la 
Biblioteca Municipal Rolando 
Hernández Lemus.

Estantes, libros, periódi-
cos, revistas, mesas, catálo-
gos, sillas y computadoras se 
posicionaron un día allí, un 
lugar de lujo, frente al parque 
de frondosos árboles, para 
seguir con ese diálogo cercano 
con muchas generaciones de 
fomentenses que durante 50 
años han apostado por su-
mergirse en los maravillosos 
mundos de la literatura y el 
conocimiento.

“Sé que se puede ser 
buena persona sin haber leído 
jamás un libro. Pero no concibo 
ciertas ocupaciones y oficios 
si quienes los ejercen perma-
necen lejos de los textos. La 
lectura enriquece y moldea los 
espíritus”, apunta Niubó. 

Desde mucho antes del 
20 de septiembre de 1972 
—fecha reconocida como la de 
inauguración de la Biblioteca 
Municipal— en Fomento exis-
tían familias con colecciones 
de libros. Mas, con esa fecha, 
el acceso a la literatura desde 
el sistema institucional se hizo 
extensiva por el resto de ese 
territorio.

CERCANA A USUARIOS
 Y CONTEXTO

Durante todo este tiempo 
de vida, la institución fomen-
tense ha intentado no ser solo 
el silencioso espacio donde 
encontrar la información opor-
tuna. También ha sido testigo 
de importantes sucesos cul-
turales del municipio y se ha 
colocado a la vanguardia del 
proceso de digitalización, muy 
importante en el contexto ac-
tual, donde un clic rompe todo 
tipo de distancias y barreras.

“Hay quienes se ponen 
románticos y hablan del olor 
del papel y del sonido de 
la hoja, pero el libro digital 
existe y no se le puede dar 
la espalda porque hay una 
verdad: el público que asiste a 
las bibliotecas ha disminuido 
como consecuencia de la evo-
lución tecnológica; por tanto, 

nuestros profesionales tienen 
que ir a su encuentro”.

Esa máxima la han asumi-
do con total pasión y entrega 
Ángel Martínez Niubó y el 
equipo que lidera. De ahí que 
en Fomento sea común ya 
entre los lectores disfrutar de 
los textos virtuales adquiridos.

“Ahora mismo nuestra 
biblioteca abre sus catálogos 
de forma digital. Lo otro es la 
inscripción del usuario. En la 
computadora registraremos 
también la hoja de vida de 
cada uno. En ese expediente 
se anexarán los libros que 
lleva, las veces que visita la 
biblioteca, la sala… En fin, 
cada acción.

“En el caso del catálogo, 
formará parte de una aplica-
ción que se puede llevar en el 
teléfono, la tableta o computa-
dora personal. Por tanto, desde 
cualquier parte de la geografía 
nacional o internacional es 
posible tener acceso al estado 
de nuestra colección.

“Son muchas las cosas 
en las que pensamos a cor-
to plazo porque trabajamos 
desde hace años. Por eso ya 
podemos hablar de uno de 
nuestros servicios con gran 
aceptación: el envío de libros 
digitales, tanto por WhatsApp 
o la vía que para los usuarios 
sea factible. Es esa una mane-
ra de estrechar los lazos con 
los lectores”.

Y esa transformación tec-
nológica ha obligado a todo 
el colectivo a volcarse en el 
estudio para lograr ofrecer 
servicios óptimos.

“Las bibliotecas actuales 
tienen que tener acceso a 
Internet y las bibliotecarias de-
ben estar preparadas para ser-
vir de puente entre lo impreso, 
lo digital y el usuario. Con las 

tecnologías urge que nuestro 
personal replantee su papel. 
No podemos tener ahora en el 
siglo XXI una biblioteca de hace 
20 o 40 años atrás, sino que 
siempre hay que mirar más allá 
para saber qué camino tomar”.

AGASAJO CON SABOR 
A HISTORIA

Y mirar desde el presente 
hacia el futuro —bien lo sabe 
Mar tínez Niubó— implica, 
sobre todo en tiempos de ce-
lebración, volver a las raíces 
para no olvidar los orígenes ni 
a quienes han cargado sobre 
sus hombros tanta historia.

“Hay que festejar desde 
la gratitud porque no solo fue 
Fomento, sino que cada muni-
cipio del país cuenta hoy con 
una biblioteca. Incluso, aquí 
tenemos sucursales en Aga-
bama y El Pedrero, territorios 
intrincados. Además de agra-
decer a nuestras bibliotecarias 
—personal muy apegado a su 
profesión—, también resulta 
necesario reconocer a escri-
tores, editores, maquetadores 
y correctores, pues ellos son 
sin duda alguna parte de una 
biblioteca porque hacen posi-
ble la existencia de los libros. 

“Una fecha como esta 
es pretexto para celebrar el 
establecimiento de las bases 
para el desarrollo y la custodia 
del patrimonio cultural, por lo 
que ofrecer mejores servicios 
siempre resultará el mejor de 
nuestros deseos”.

Este ambiente se respira 
cada vez que se cruza el portal 
del otrora Teatro Baroja, testigo 
de muchos de los sucesos 
trascendentales del municipio 
de Fomento y que aún hoy 
conserva esa dicha de acunar 
uno de los mágicos encuentros 
con la cultura.

Custodia del 
patrimonio cultural 

la Biblioteca municipal rolando Hernández lemus, de Fomento, celebra 
este 20 de septiembre su medio siglo de vida

la Biblioteca municipal rolando Hernández lemus, de Fomento, es una 
de las instituciones insignes del territorio. /Foto: alien Fernández 
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Elsa Ramos Ramírez

en su estreno en estas lides, vega entra por la puerta ancha. /Foto: Joaquín Gómez

a Huelga no le preocupa comenzar con miradas en contra. /Foto: José F. González

al director del equipo espirituano de pelota categoría Sub-23 le encargaron la tarea más difícil de sus 51 años: dirigir el elenco 
Ganaderos para la primera Serie Élite del Béisbol cubano 

(E. R. R.)

Héctor Huelga: voy a salir a ganar

Dirigió y ganó en campeonatos provincia-
les de béisbol, integró por años las direccio-
nes del Sub-23 hasta comandar la que ocupó 
el quinto lugar en la reciente Séptima Serie, 
ha sido coach de banca de los Gallos en las 
dos últimas campañas. Mucho antes, jugó en 
el Sancti Spíritus cinco veces campeón nacio-
nal de softbol y desde él saltó al Cuba, con 
el que también triunfó a nivel internacional.

Con esas credenciales, es como haber 
saltado del anonimato a la cúspide. Por 
eso las redes sociales y las de esquina se 
revolvieron cuando a Héctor Rafael Huelga 
Fandiño le anunciaron la tarea más difícil 
en sus 51 años de vida: dirigir el elenco 
Ganaderos para la Primera Serie Élite del 
Béisbol Cubano.

Sin ponerse bien el traje de mánager, 
Escambray lanza los primeros envíos.  

“Uno se entera por las redes de la polé-
mica y los cuestionamientos, simplemente 
fue una decisión de la Comisión Nacional, 
me preguntaron si estaba en disposición de 
asumir, me explicaron las situaciones que se 
habían presentado y que era una tarea que 
le hacía falta al béisbol, al país, que entraría 
en un proyecto de directores jóvenes. Acepté 
porque amo el béisbol, me gusta enfrentar 
los retos y este es uno”.

Es un reto, y grande, para quienes dicen 
que saliste de la nada… 

“A todos los que piensan eso, puedo 
decirles que estoy trabajando y aprendiendo 
en el béisbol casi desde el último año que 
estaba en la preselección nacional de softbol, 
me gusta superarme, estar encima de todo 
tipo de información. Voy a tratar de hacerlo 
lo mejor posible, me voy a equivocar como 
todo el mundo en su puesto de trabajo, en la 
vida cotidiana, pero pueden estar seguros de 
que cada vez que salga al terreno y haga una 
jugada la voy a hacer con el espíritu de ganar, 
esa es mi mentalidad, he estado en equipos 
que han ganado a todos los niveles, ese es 
el espíritu que trataré de transmitir y voy a 
salir a ganar, no voy a salir a esconderme”. 

Empezar con miradas en contra, ¿te 
preocupa?

“Para nada, ya estaba enfocado en 
realizar esta tarea. Eriel era el director y 
yo, el coach de banca; habíamos analizado 
el equipo y lo que me toca es continuar el 

trabajo. Con Eriel había estado dos años en 
el Sub-23 y dos con los Gallos, también lo 
hice con Lázaro Martínez. Mis comienzos 
fueron con Lourdes Gurriel, que me trajo des-
de que estaba en el softbol para que fuera 
aprendiendo, tomaré de todos sus ideas y 
experiencias y las aplicaré”. 

¿Te sientas en esa silla sin creerte 
director aún?

“Son cosas de respeto y ética. Eriel me-
rece mi respeto y agradecimiento, no tengo 
por qué cambiar de asiento si aquí me siento 
bien. Y en cuanto a lo de director, los que 
llevan más años, como Carlos Martí, Armando 
Ferrer, Armando Johnson, pienso que a estas 
alturas siempre aprenden algo. Para mí es 
una tarea nueva a este nivel; he dirigido, pero 
aún no me creo director”.

¿Tampoco cambiarías la estrategia que 
aplicaron con los Gallos? 

“No es el mismo equipo, ni tiene las 
mismas características. Este cuenta con 
bateadores de largo metraje que no tenemos 
en los Gallos; la estrategia no puede ser la 
misma, pero la agresividad y entrega con que 
jugaron los Gallos en las últimas campañas 
sí se va a mantener, y la disciplina”.

¿Cómo conjugar caracteres de tres 
elencos tan diversos? 

“Desde que se me informó la posibilidad 

de dirigir, lo primero que hice fue comunicar-
me con los jugadores de las otras provincias 
para saber su disposición de jugar y sus con-
diciones físicas y la respuesta fue positiva, 
hasta me llamaron mucho, nunca pensé que 
fuera así de jugadores que han dado tanto 
brillo a nuestro béisbol, me han dicho que 
vienen pa’lante, que vienen a ganar, que los 
ponga a jugar donde quiera que ellos vienen 
a jugar pelota, esa es la actitud y esperamos 
que se mantenga.

“Les dije que primero que todo iba a ser 
hombre, amigo, hermano, padre y, después, 
entrenador. Trataré de buscar la confianza 
entre ellos, la transparencia mutua, así todo 
va a fluir bien, si no tendremos que tomar 
medidas, me dieron la tarea de mandar, hacer 
las jugadas, hacer lo que haya que hacer, 
me puedo equivocar hoy, mañana, pero esa 
responsabilidad la voy a asumir”.

¿Qué tanto te desvela dirigir estrellas?
“Es una tarea difícil, he visto jugar a 

muchos y los he admirado, les he dicho que 
podemos ponernos de acuerdo en lo que me 
puedan aportar porque tienen experiencia y 
son los que están en el terreno, mientras 
fluya la comunicación, no debe haber pro-
blemas”.

Los peloteros suelen mirar por encima 
del hombro a quienes no jugaron pelota y 

ese es tu caso, ¿no te inquieta?
“Para nada, hasta ahora la comunicación 

ha fluido bien con los jugadores de otras pro-
vincias, los espirituanos me conocen todos, 
me respetan y me admiran, es la considera-
ción que tengo hacia los de aquí y espero que 
los de las otras provincias hagan los mismo”.

Desde fuera, ¿qué es lo más fuerte que 
le ves a Ganaderos?

“Es un equipo bastante completo, al 
unirse jugadores de fuerza, de rapidez, de-
fensivos, podemos salir ofensivo delante y 
cerrar con defensa atrás, podemos poner un 
equipo rápido en el terreno de pelota y jugar, 
para el nivel de nuestro béisbol considero 
que tenemos un buen staff de lanzadores”.

¿En qué se concentraría la preparación? 
“Es un período corto, hemos diseñado 

el entrenamiento para trabajar cinco días y 
descansar uno y, en lugar de cuatro semanas, 
trabajar cinco. A partir de la segunda o la 
tercera trataríamos de llevarlo lo más real 
al juego; si se puede, toparíamos, aunque 
el resto está lejos, haríamos una de las téc-
nicas más usadas hoy, que es ir ajustando 
bateadores y lanzadores en el terreno”. 

¿Qué esperas de esta Serie Élite?
“Primero, que el equipo tenga buen resul-

tado, que se dé un buen espectáculo al pue-
blo y que el béisbol cubano salga adelante, 
que es lo que todos queremos”.

Dirigirás en el estadio que lleva el nom-
bre de tu padre. ¿Cómo se carga ese peso 
en la espalda? 

“Es como un sueño hecho realidad. De 
hecho, muchas veces he querido seguir el 
ejemplo de mi padre y esta será una opor-
tunidad”.

A esta altura, el diálogo que está por 
terminar se entrecorta por un llanto que a 
Héctor Huelga le brota del alma, como el 
niño que era cuando el legendario lanzador 
espirituano murió tempranamente en un 
accidente de tránsito, dejándolo sin padre y 
con una historia que ahora él aspira a escribir 
más allá del peso del apellido.

“Quiero hacer lo mío, en el béisbol lo 
quise lograr, no pude, se me presentó la 
oportunidad y me fui para el softbol, pero 
antes de terminar, como te dije, empecé a 
trabajar en la pelota. Algunos softbolistas lo 
han visto mal porque fui uno de los principa-
les jugadores; si hace falta y me necesitan, 
los apoyo, pero mis sueños siempre fueron 
seguir los pasos de mi padre”.

adrián puente y Javier vega integraron, junto al pinareño Hugo Franco, el equipo que logró el cupo para los centroamericanos
No pudo ser mejor la puntería 

de los dos arqueros espirituanos 
en la Copa Merengue, de República 
Dominicana, al llevarse los boletos 
para los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de San Salvador 2023. 

Adrián Puente y Javier Vega 
integraron, junto al pinareño Hugo 
Franco, el equipo de arco recurvo 
que ganó el título en la ronda olím-
pica frente a Venezuela, aunque ya 
habían logrado el objetivo desde la 
fase de semifinales.

Para Adrián fue una gran compe-
tencia al adjudicarse también otra 
medalla, la de bronce en la moda-
lidad de mixto junto a Elizabeth Ro-
dríguez, con una puntuación válida 
para récord nacional en la doble 
vuelta a 70 metros con registro de 
1 306 puntos, superior a los 1 294 
puntos del propio dúo en los Juegos 

Panamericanos de Lima 2019.  
“El objetivo era clasificar en la 

ronda de equipo y se logró con cre-
ces”, manifestó a Escambray quien 
ostenta el único título de Cuba en 
Juegos Panamericanos con su oro 
en Río de Janeiro 2007. 

“Es importante, porque le da 
continuidad al deporte para seguir 
participando en esos Juegos y ofre-
ce la posibilidad de que se abran 
las puertas para participar en el 
clasificatorio a los Panamericanos, 
que va a ser una competencia mu-
cho más fuerte que esta”, agregó 
Puente.

En su estreno en lides de este 
tipo, Javier entra por la puerta 
ancha. “Al principio me sentí un 
poco tenso, pero a medida que 
fue pasando la competencia fui 
mejorando las puntuaciones y, con 

ellas, mi autoestima. Hice 645, un 
poco pobre, pero pude mejorar en 
la segunda, estoy muy contento al 
saber que será mi primera vez en 
unos Juegos Centroamericanos. 
Ahora toca trabajar para coger una 
medalla. Espero también estar en 
los Panamericanos”.

Para Cuba fue una cita muy 
fructífera, al ganar los ocho boletos 
que se propuso para los Juegos de 
San Salvador, tanto en el recurvo 
como en el compuesto. “A pesar de 
que faltaron las principales figuras 
del área, ya hay países que años 
atrás no tenían tradición y ahora 
tienen al menos un atleta de buen 
nivel; no fue fácil el evento, porque 
existió buen nivel y se ganó con una 
buena puntuación, nos habíamos 
preparado y el resultado se dio”, 
comentó Adrián.

Arqueros espirituanos clasifican a San Salvador
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El desarrollo de las energías renovables 
gana cada día más terreno en Cuba. En medio 
de la tensa situación energética que vive el país, 
lo que parecía un capricho ecologista o una 
utopía del primer mundo, se ha convertido de 
la noche a la mañana en impostergable camino 
a seguir. Ya no se trata de un panel aislado o 
el biogás para que cocinen tres familias. Ahora 
este programa busca transformar, en el menor 
tiempo posible, la matriz energética nacional.

Hoy, el 95 por ciento de esta se compone 
de combustibles fósiles y desde el 2014 la 
isla cuenta con una política para el desarrollo 
perspectivo de las fuentes renovables de 
energía, según la cual se pretende alcanzar 
para el 2030 el 37 por ciento de generación 
eléctrica mediante las energías limpias.

En esa pretensión, el Centro de Estudios 
de Energía y Procesos Industriales (Ceepi), 
perteneciente a la Universidad espirituana, 
se ha convertido en un verdadero caballo de 
batalla e, incluso, actualmente su desempeño 
se reconoce en la isla como institución líder en 
estas temáticas, sobre todo en la producción 
de biogás.  

¿OBSTÁCULOS PARA EL BIOGÁS?

La génesis de esta idea se ubica en los 
ya lejanos años 90 del pasado siglo, cuando 
un puñado de profesores formó el entonces 
Grupo de Energía, que a fuerza de profesio-
nalidad y perseverancia logró consolidar su 
desempeño y ya suma más de una veintena de 
investigadores y algún personal no docente.

“Nuestras investigaciones tienen una 
mirada multidisciplinar que se evidencia en 
la propia composición del centro, integrado 
por ingenieros, licenciados en ciencias puras, 
economistas, etcétera. Más del 50 por ciento 
del colectivo no supera los 30 años. Como 
profesores impartimos un mínimo de docencia 
para dedicarnos más a la investigación. Desde 
el punto de vista económico, somos presupues-
tados y funcionamos como un departamento 
más de la Universidad, pero tenemos la misión 
de tirar de sus procesos científicos”, comenta 
el doctor en Ciencias Técnicas Ernesto Luis 
Barrera, director del Ceepi desde el 2015. 

Su línea fundamental de investigación se 

dedica al desarrollo agroindustrial y energéti-
co sostenible. A partir de la especialización 
de los recursos humanos y el equipamiento 
de dos laboratorios, iniciaron el programa 
para el desarrollo del biogás y hoy se en-
cuentran distinguidos a nivel nacional como 
uno de los centros líderes en esta temática.    

“Lo primero que se logró por encargo guber-
namental fue organizar dónde se encuentran 
los residuos que se vierten hoy en la provincia, 
ordenarlos y caracterizarlos para conocer sus 
potenciales con destino a la producción de 
biogás. En abril del 2020 ya teníamos un pro-
grama para el desarrollo de esa energía limpia, 
pero ahí vino la covid”, recapitula Ernesto Luis, 
ingeniero químico nacido en una casita de 
tablas del reparto espirituano Kilo-12. 

El Ceepi ya ha trabajado esta energía re-
novable en más de 62 escenarios, tanto para 
uso doméstico y directo en las cocinas como 
para sustituir el combustible en las calderas: 
“Se nos pidió trabajar el biogás con recursos 
locales y así lo logramos, por ejemplo, con 
fogones hechos en la Inpud, los tubos y man-
gueras en Ciegoplast y las geomembranas de 
la Empresa Militar Industrial”.

Por lo general, en Cuba existe limitada 
cultura para recoger y aprovechar los residuos. 
El 82 por ciento del potencial espirituano se 
ubica en las industrias azucarera, láctea y 
en el cultivo del arroz, donde se necesitaría 
inversión extranjera para utilizarlos: “Estamos 
trabajando con el 18 por ciento del potencial 
existente en la provincia, por ejemplo, en la 
Empresa Agroindustrial de Granos Sur del Jíba-
ro, en la Pesca y en la Pecuaria Managuaco”. 

Paralelo a este programa del biogás, el 
centro desplegó una metodología para que la 
experiencia se aplicara en otros territorios y, 
por indicación del Ministerio de Economía, ya 
debía utilizarse como referencia en el resto 
de las provincias: “Estamos aspirando a 
que la apliquen”, comenta Ernesto mientras 
refiere la desidia de no pocos directivos del 
territorio con potencial para producir esa 
energía limpia a mediana y gran escala. 

¿Entonces se siente insatisfecho con la 
mirada de algunos administrativos al tema 
del biogás?

“Con el biogás en Sancti Spíritus se pue-
de hacer mucho más, tenemos grandes po-
tenciales que pueden producir energía para el 

autoabastecimiento en el sector residencial, 
en las comunidades, en las minindustrias 
y no ha sido así en todos los lugares. Me 
gustaría ver un programa aquí que apueste 
por la producción a gran escala,  como lo que 
estamos haciendo en Villa Clara, donde nos 
hacen más caso en ese sentido”.

¿Existen lugares en el territorio con 
posibilidades reales para el desarrollo de 
esta fuente renovable?

Claro, en El Cacahual de Sancti Spíritus, 
en Carbó (Yaguajay), en Tamarindo (La Sierpe) 
y en Los Molinos, por la carretera hacia Tri-
nidad. Al menos en esos cuatro escenarios, 
que son los llamados porcinos típicos, tienen 
capacidades y en muchos de ellos está cons-
truida el 60 u 80 por ciento de la tecnología, 
lo que hay es que reconvertir el sistema, sin 
necesidad de importar tecnología. 

¿Y no se interesan hasta hoy?
Se puede decir que no, el interés es limi-

tado. A veces hasta caemos pesados, uno 
trata de explicar y no entienden. La política 
debía ser aprovechar todo el residuo, produ-
cir el gas y buscar cómo usarlo. Si no hay 
energía, no podemos hacer nada.

COSECHAS E INSATISFACCIONES

Pero el espectro del Ceepi no se reduce 
a esa sola energía limpia: en su agenda tam-
bién aparecen la capacitación a profesores 
universitarios e integrantes de las empresas 
eléctricas de ocho provincias, estudios de 
variabilidad en los procesos industriales 
para disminuir pérdidas, implementación de 
sistemas de gestión energética más eficien-
tes y evaluaciones ambientales de procesos. 

¿Posibilidad real o alternativa de contingencia?
el centro de estudios de energía y procesos industriales de la universidad del territorio se ha convertido en uno de los líderes de 
esa temática a nivel de país

mar una metodología de intervención social”. 
Aunque, económicamente hablando, aún 

no existe un cálculo conclusivo del aporte de 
esta entidad, su contribución resulta a todas 
luces invaluable. Este equipo, que ha desple-
gado amplias relaciones con universidades 
extranjeras —sobre todo de Alemania—, este 
año se ha concentrado fundamentalmente en 
impulsar el programa del biogás y gestionar las 
importaciones, arista complicada por las conse-
cuencias del bloqueo o por deudas anteriores. 

¿Con qué se encuentran insatisfechos hoy 
en el Ceepi?, inquiere Escambray a su director. 

“A veces nos consumimos mucho en 
cuestiones administrativas, burocráticas, y 
si de algo me quejo todos los días es de que 
eso limita nuestra capacidad para trabajar. 
Necesitamos que no nos pidan más papeles, 
que no lo compliquen tanto. Por otra parte, 
contamos con todo el apoyo institucional, 
pero todavía el sector empresarial no reco-
noce sus potencialidades para utilizar las 
fuentes renovables de energía ni los meca-
nismos para implementarlas. 

“En muchas ocasiones se generan re-
siduos que contaminan los ecosistemas y 
no son conscientes de que aprovechándo-
los pueden resolver un problema, a la vez 
que sustituirían los combustibles fósiles 
utilizados en esos lugares. El desinterés de 
las empresas y la falta de conocimiento de 
algunos decisores afectan mucho”.

Con sentido práctico, ¿usted considera 
que el futuro de Cuba depende de las ener-
gías renovables o esa opción constituye solo 
una alternativa de contingencia?  

“El futuro energético del país depende 
de las energías renovables, que no le quepa 
duda a nadie. Si no vamos ahí, no podremos 
ser sostenibles en el tiempo. Este país im-
porta el 50 por ciento de los combustibles 
que requiere para autoabastecerse y llegar al 
menos a cubrir ese 50 por ciento con ener-
gías renovables va a dar la independencia 
energética que necesitamos.  

“Las potencialidades del país están de-
mostradas con la energía solar, la biomasa, 
la energía eólica. No considero que esta sea 
una alternativa de contingencia, sino una 
proyección bien pensada, estratégica. A lo 
mejor no llegamos al ciento por ciento, pero 
de las energías limpias va a depender en 
el futuro la autonomía energética del país”.Igualmente, prestan servicios a entida-

des del territorio para el diseño de parques 
solares que contribuyan a su suministro 
energético; y —de conjunto con la Unión Eléc-
trica— diseñaron los sistemas para el abasto 
de energía en 21 comunidades aisladas.

En ese último empeño ha resultado de-
cisivo el aporte de un prestigioso equipo del 
área de las Ciencias Sociales, liderado por 
la curtida investigadora María del Carmen 
Echevarría, quien comenta a Escambray cómo 
las especialidades humanísticas se imbrican 
en el estudio y aplicación de las fuentes 
renovables de energía aquí. 

“La idea se remonta al año 2000 —ase-
gura la estudiosa—, cuando el entonces 
director de este centro, doctor en Ciencias 
Rolando Alfredo León, nos convenció para 
formar parte de su equipo. Siempre tuvo la 
visión de que un centro de estudios tenía que 
ser multidisciplinario, integral y las ciencias 
sociales no podían quedar fuera. Aquí ya no 
se habla de multidisciplinariedad, sino de 
transdisciplinariedad. Todos nos interconec-
tamos. Es imposible lograr éxito sin confor- ernesto luis Barrera, director del ceepi. 

el centro cuenta con dos laboratorios de gran utilidad para sus procesos. /Fotos: Vicente Brito 

El futuro energético del 
país depende de las ener-
gías renovables, que no le 
quepa dudas a nadie. Si no 
vamos ahí, no podremos ser 
sostenibles en el tiempo

ENERGÍAS RENOVABLES EN SANCTI SPÍRITUS


